
1 

 

令和 6年度第 1回堺市東区政策会議テーマ別会議「ひがし歴活」 議事要旨 

 

開催日時  令和 6年 6月 25日（火） 午前 10時～午前 11時 15分 

開催場所  東区役所 2階 203会議室 

出席構成員 池﨑守、稲谷忠美、金牧かおり、川上浩、北井道子、髙落俊次、高木悠里、

松島亮次、米田眞利 

事務局職員 東区役所企画総務課 井上企画係長、大野主査、酒井 

議題    東区の歴史・文化の発掘・発信～次世代への継承 

配付資料  ・（資料 1）令和 6年度第 1回テーマ別会議「ひがし歴活」座席表 

    ・（資料 2）令和 6年度「ひがし歴活」関連事業について 

 

【会議内容概要】 

１ ・ 会議冒頭、坂井氏、森田氏の 2名欠席を報告。 

・ 事務局から資料 2に基づき、東区かるた事業の配布状況、区民まつりでのかるた

体験会及び普及活動実績について報告。 

また、「（仮称）東区わくわく散策スタンプラリー」の実施内容について事務局から

提案。提案にあたっては令和 4年度のウォーキング事業の実施後課題についても補

足説明。 

２ 意見交換 

【各発言要旨】 

  〇 実績報告について、かるた事業については普及活動内容も含めて良かったと評価して

おり、さらなる普及に向けて毎月数枚ずつ、広報さかい東区版での紹介を提案したい。 

  〇 （事務局（以下「（事）」と記す。））紙面の編集状況を踏まえて検討したい。 

  〇 報告事項の 3（2）かるたマップ展示について、どんなものか説明してほしい。 

  〇 （事）区民まつりのときのかるた体験会会場に掲示したものを今お示しする。 

       （体験会で使用したマップを広げ、当時の状況を説明しながら披露） 

  〇 このマップをインターネット上での披露や、散策マップに加える等は考えているか。 

  〇 （事）インターネット上で示すことは可能と考えており、また散策マップも改定作業

の時期には検討したいと思う。 

  〇 事務局提案のスタンプラリーについては、健康づくりと絡ませてはいかがか。 

  〇 （事）散策マップは「健康」も視点に作成しており、スタンプラリーについても健康

の視点は必要との認識であり、今後の制作作業には検討したいと思っている。 

  〇 アプリを使いながらのスタンプラリーの提案は先のウォーキング事業での課題も対応

できるし、健康づくりと絡ませて実施すれば医療費の削減にも貢献する事業と思う。 

  〇 （事）改めて、資料 2の 4かるたの普及活動についてまででご意見等はいかがか。 

  〇 【全員、了承】 
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  〇 （事）では、5イベント実施について、ご意見ご指摘等をいただきたい。 

  〇 スポット解説はアプリに入る内容に加えた解説を求めているのか、確認したい。 

  〇 アプリ上の解説内容については、現在作業中ではあるが散策マップに記載の文章を予

定している。ただマップでは紙面構成上文章に制限があったので補筆も考えている。 

 〇 日を決めての実施であれば、例えば 5人一組で回ってもらうのはどうか。完全自由と

なると校区会館などでの対応などいつ来館するか、何人来るかなど負担が生じる。 

  〇 事業の所要時間が 1時間とするとランダムにそれぞれのスポットを訪れることにな

り、対面での解説などでは参加者対応者両者の負担が生じると思う。 

  〇 （事）事前に解説のタイムスケジュールを示すという対応の策はある。 

  〇 この事業に参加する価値の売りはどのように考えているのか。例えば、地元の方でも

地域のことを全部知っているわけではなく、新たな発見もある。資料に記載されている

八坂神社、この神社と京都の八坂神社との関係はどうか、小さいながらも知られていな

い歴史がある。 

  〇 イベントとしてこの事業を実施するのであれば売りの解説が魅力となる。前回のウォ

ーキングでも米田会長、川上会長の解説が魅力であった。このイベントをきっかけにア

プリを活用した散策が広まればよいと思う。健康にも寄与する。 

  〇 今回は周回コースなので集合場所を例えば 5か所に設定すればよいと思う。北方向の

人は初芝駅前に集合しづらい。ただ、初芝駅前を集合場所とすると東区以外の沿線の方

の参加も例えば駅から離れた寺社の文化財などの公開を組み込むと応募が見込める。 

  〇 南八下小学校も創立 150年超えなので倉庫などに歴史的なものがあるはずだし、創立

時の名称（銘板）なども紹介できる。 

  〇 であれば、南八下小学校に集合してもらう案もある。 

  〇 南八下中学校なら校区地域会館が前にある。 

  〇 会館から出発する人は、初芝駅方面に進んで会館に戻ってくるというルートもある。

途中で離脱してもよいと思う。全部回らなければならないという縛りは無くて良いと思

う。一周した人には賞品授与してもよいと思う。 

  〇 （事）こちらで準備できるものには（文具やかるたなど）限りがある。 

  〇 地元のお寺や神社は興味を持ってもらえそうと思う。 

  〇 （事）これまでの発言をふまえ、起終点の再検討に加え寺社や歴史的建造物（像）を

中心に文化財の公開も相手方と交渉を進めてルート構築するということにまとめさせて

いただく。 

〇 南八下小学校には郷土歴史室があり、昔の木札やベル等がある。学校と交渉必要だが

公開できると思う。また、民話や風土記もあるのでアプリで利用できると思う。 

  〇 引野道には昔、医院があり日置荘に医者がいない時代にはこの道を通って患者を運ん

でいたと聞いているので歴史的な道とは思う。 

  〇 ご苦労かけるが、（南八下・八下西）校区でまとめていただき、川上会長からもアド
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バイスをいただきながら具体的な内容を事務局で構築して広報をしっかりしてほしい。 

  〇 実施日は平日になるのか。 

  〇 （事）次世代への継承を視点に持っているので平日だと授業がある。前回のウォーキ

ングも休日実施なので今回もそう予定している。 

  〇 （話が変わるが、）散策につながる事業案として、今年のふれあい文化祭で川上会長

の講演を企画している。 

  〇 （事）今までのご発言から、参加者の視点に加え我々の対応を改めて事務局で整理さ

せていただきたい。スポット解説予定の施設の了解はもちろん、地域会館や学校の協力

についてもその了解も必要になるので事務局で対応させていただきたいと考えるが、そ

のほかに何かお気づきのことはないか。 

  〇 集合場所などトイレ使用については考えておくように。 

〇 先の発言にあったが、「健康ウォーキング」の事業名でもよいと思う。 

  〇 （事）「健康」をタイトルに加えることとする。 

  〇 健康に加え、地域の歴史も知ることができるイベントなら参加してよかったと思って

もらえると思う。 

  〇 八下の方々と事務局で日程も含めて調整しながら決め打ちで進めてはどうか。 

  〇 （事）Eコースを前提に（南八下・八下西の）両校区をはじめ関係各所と調整しなが

ら進めますが、その他ご発言はいかがか。 

 なければ、改めて皆さんにご提案することとする。 

  〇 【全員、了承】 

  〇 （事）報告事項だが、堺市図書館では持ち回りで歴史文化市民講座を開催しており、

今年が東図書館の担当となる。今のところ決定ではないが、東区かるたを題材にしたい

との意向が寄せられている。 

具体の企画案はこれからとのことだが、かるたに係る内容を語っていただけるゲストに

ついて企画総務課に提案されているということを本日の共有事項としてご報告する。 

 具体案が決まれば改めて皆さんへの報告とともに、協力依頼をさせていただく。 

 

３ 閉会 


